

Faisant suite à une longue série de conférences des premiers ministres à Londres, les réunions antérieures des chefs de gouvernement du Commonwealth ont eu lieu à Singapour en 1971, à Ottawa en 1973, à Kingston (Jamaïque) en 1975, à Londres en 1977, à Lusaka (Zambie) en 1979, à Melbourne en 1981, à New Delhi en 1983 et à Nassau (Bahamas) en 1985.

CONCLUSION

Au cours des trente dernières années, les relations du Canada avec l'Afrique se sont progressivement étendues à l'éventail actuel des échanges bilatéraux et ont été marquées par des consultations aux niveaux politique, institutionnel et commercial. Chaque région et chaque pays a ses caractéristiques propres.

En dépit des conditions économiques difficiles dans lesquelles se sont retrouvés plusieurs pays d'Afrique subsaharienne ces dernières années, le Canada a développé des relations commerciales importantes avec plusieurs d'entre eux, dont le Maghreb, l'Égypte, le Cameroun et le Nigéria. En 1985, les exportations totales du Canada en Afrique se sont chiffrées à 1,4 milliard \$ et ses importations à 1,1 milliard \$ (soit un commerce combiné de 2,5 milliards \$). Les compagnies canadiennes participent de plus en plus à des échanges mutuellement bénéfiques avec l'Afrique et leur compétence est mise à contribution pour répondre aux besoins des pays africains pour ce qui concerne les biens, les services et les transferts de technologie.

Les visites bilatérales de dirigeants africains au Canada ou encore de dirigeants canadiens en Afrique sont nombreuses et elles sont l'occasion de passer en revue des dossiers bilatéraux et multilatéraux. En 1986, par exemple, il y a eu deux visites officielles de chefs d'États africains au Canada, celle du président Sassou-Nguesso du Congo, qui est en outre l'actuel président de l'Organisation de l'unité africaine (OUA), et celle du président Biya du Cameroun. Ces deux visites ont contribué tout particulièrement à renforcer les relations bilatérales avec les pays en cause ainsi qu'avec l'OUA, l'organisation continentale la plus importante en Afrique.

La visite du Premier ministre Mulroney constituera une autre étape marquante des relations que le Canada entretient avec l'Afrique.